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Règle d’accord 

Questions à se 
poser 

Exemples 

Participe 
passé 

employé seul 
(PPS) 

S’accorde en genre et en 
nombre avec le sujet 
auquel il se rapporte 

Qui est-ce qui? + PPS 
= sujet 

Une faute avouée est à moitié pardonnée. 
 Ici, pardonnée est un PPÊ 
 
Les fillettes, enfin calmées, sortirent de leur cachette. 
 
Jugés trop jeunes, ces adolescents s’en tirent indemnes.  

Participe 
passé 

employé avec 
l’auxiliaire 

« être »  
(PPÊ) 

S’accorde en genre et en 
nombre avec le sujet 
auquel il se rapporte 

Qui est-ce qui? + PPÊ 
= sujet 

 Ils sont avisés de ne pas quitter le pays. 
 
Elle aurait été photographiée si son mari avait été là. 
 
Ses sœurs étaient pourtant arrivées à l’heure. 

Participe 
passé 

employé avec 
l’auxiliaire 
« avoir » 

(PPA) 

S’accorde en genre et en 
nombre avec le 
complément direct 
(CD) lorsque celui-ci est 
placé avant le PPA 

Qui est-ce qui? + PPA 
= sujet 

 
Sujet + PPA + Qui? ou 

Quoi? 
= CD 

 
Le CD est-il placé 

avant ? Oui = Accord 
Non = Aucun accord 

Quand les as-tu vus pour la dernière fois? 
 Tu as vu quoi ou qui? Les (masc. ou fém. plur.) 
 
Elle avait tout mangé avant même que vous arriviez. 
 Elle avait mangé quoi? Tout (masc. sing.) 
 
C’est cette leçon que je n’ai pas apprise par cœur. 
 Je n’ai pas appris quoi? Cette leçon (fém. sing.) 
 
Les hommes ont parlé à Lucie au téléphone. 
 Les hommes ont parlé qui? ø quoi? ø (à qui? à Lucie 
= complément indirect (CI), aucun accord 

http://www.ccdmd.qc.ca/media/acco_pp_av_39Accords.pdf
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Trucs express : 

1. Pour connaitre la terminaison d’un PP au masculin singulier, mettez-le au féminin! 

Féminin singulier : incluse lue finie requise écrite 
Masculin singulier : inclus lu fini requis écrit 

 

 

2. Utilisez la ritournelle « mordre, mordu, mordez » pour éviter la confusion causée par le son [é]. 

 

  Verbe à l’infinitif          PP    Verbe conjugué à la 2e personne du pluriel 

   - er           - é          - ez 

   Aucun (seul) : Accord en genre et en nombre avec le sujet 

              Quel auxiliaire?   Être : Accord en genre et en nombre avec le sujet 

           Avoir : Accord en genre et en nombre avec le CD placé avant 

  



ORTHOGRAPHE GRAMMATICALE - Accord des participes passés 4 

Amélioration de la maitrise du français (2016)  

 

Participes passés des verbes pronominaux 

Le verbe pronominal se reconnait facilement, car il est utilisé avec deux pronoms de la même personne 

grammaticale :  

Je me lave; tu te promènes; il se regarde; nous nous pratiquons; vous vous organisez; ils s’habillent. 
 

 

La forme pronominale de certains verbes est obligatoire et permanente. Ils sont 

essentiellement pronominaux (ex. : s’enfuir, se souvenir, s’absenter, s’accouder, etc.  on ne peut pas 

*enfuir, ni *absenter, etc.).  

 Règle d’accord 
Questions à se 

poser 
Exemples 

Participe passé 
essentiellement 

pronominal 

S’accorde en genre et 
en nombre avec le 
sujet auquel il se 
rapporte.  
 
(Essentiellement = 
comme un PPÊ) 

Est-ce que le PP 
peut se conjuguer 

sans ses deux 
pronoms? Non = 
Essentiellement 

 
Qui est-ce qui? + PPP 

= sujet 

Désolés chers participants, vous vous êtes désistés à 
la dernière minute. 
 
Elles se sont vite ravisées. 
 
Joséphine, tu t’es bien marrée! 

http://www.ccdmd.qc.ca/media/acco_pp_pron_41Accords.pdf
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La forme pronominale de certains verbes est facultative. On ajoute un deuxième pronom pour insister 

sur le fait que c’est la personne elle-même qui fait l’action. Ces verbes sont occasionnellement 

pronominaux (ex. : se croire, s’attacher, se décrire, s’offrir, etc.  on peut croire, attacher, décrire, etc.). 

 

 

 

 

 

 

 

Participe passé 
occasionnellement 

pronominal 

S’accorde en genre et 
en nombre avec le 
complément direct 
(CD) lorsque celui-ci 
est placé avant le PP. 
 
(OccAsionnellement 
= comme un PPA) 

Est-ce que le PP 
peut se conjuguer 

sans ses deux 
pronoms? Oui = 

Occasionnellement 
 

Sujet + PPA + Qui? 
ou Quoi? = CD 

Elles se sont lavé les cheveux. 
 Elles ont lavé quoi? Les cheveux (CD placé après) 
 
Elle s’est rapidement avouée vaincue. 
 Elle a avoué qui? S’ (elle-même) (fém. sing.) 
 
Anne et Carole se sont inquiétées. 
 Anne et Carole ont inquiété qui? Se (elles-
mêmes) (fém. plur.) 
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Participes passés suivis d’un infinitif 

Lorsqu’un participe passé est immédiatement suivi d’un verbe à l’infinitif, la règle d’accord varie.  

 

Voici les deux cas de participes passés qui peuvent être suivis d’un verbe à l’infinitif ainsi que leur règle d’accord 

respective : 

Identification Règle d’accord 
Questions à se 

poser 
Exemples 

Participe 
passé 

employé avec 
l’auxiliaire 

« avoir » 
suivi d’un 

infinitif 

S’accorde en genre et en 
nombre avec le 
complément direct 
(CD) lorsque ce CD fait 
l’action exprimée par le 
verbe et qu’il est avant le 
PP. 

Quel est le verbe à 
l’infinitif? 

 
Verbe à l’infinitif + 
Qui? ou Quoi? = CD 

 
Le CD fait-il lui-même 

l’action du verbe? 
Oui = Accord si CD 

placé avant 
Non = Aucun accord 

Même si elles avaient voulu boire un café, elles 
n’auraient pas pu. 

1. Elles avaient voulu boire quoi? Un café 
2. Le café fait-il lui-même l’action de boire? Non 

(aucun accord) 
 
Des automobilistes imprudents, j’en ai vus périr. 

1. J’ai vu périr qui? Des automobilistes imprudents 
2. Les automobilistes font-ils eux-mêmes l’action de 

périr? Oui (accord avec le CD placé avant, masc. 
plur.) 
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Cas particuliers : 
Les participes passés « fait » et « laissé » suivis d’un verbe à l’infinitif demeurent toujours invariables.  

Ex. :  Cette dame? Les musiciens l’ont fait danser toute la nuit. Nous les avons laissé jouer pour elle. 

 Hansel et Gretel ne se sont pas fait manger par la sorcière, mais elle ne les a pas laissé partir  

  facilement. 

Participe 
passé 

pronominal 
suivi d’un 

infinitif 

S’accorde en genre et en 
nombre avec le sujet 
lorsque ce sujet fait 
l’action exprimée par le 
verbe. 

Qui est-ce qui? = sujet 
 

Quel est le verbe à 
l’infinitif? 

 
Le sujet fait-il lui-
même l’action du 

verbe? 
Oui = Accord  

Non = Aucun accord 

Les marathoniens se sont regardés courir à la télé. 

1. Qui est-ce qui se sont regardés? Les marathoniens 
2. Les marathoniens font-ils eux-mêmes l’action de 

courir? Oui (accord avec le sujet, masc. plur.) 
 
Elle s’est vu accuser injustement de cette fraude. 

1. Qui est-ce qui s’est vu? Elle 
2. Fait-elle elle-même l’action d’accuser? Non (aucun 

accord) 
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Se poser la bonne question : PP 

Voici la réflexion que vous devriez faire chaque fois que vous voyez un PP. La démarche peut paraitre 

longue, mais elle s’automatise rapidement avec la pratique. 

1. Je peux remplacer par mordre (-er), mordez (-ez) ou mordu (PP)? 

2. Est-ce un participe passé employé seul (PPS), avec l’auxiliaire être (PPÊ), avec 

l’auxiliaire avoir (PPA) ou un participe passé pronominal (PPP)? 

 Si PPS : Il s’accorde en genre et en nombre avec le sujet (voir #3). 

 Si PPÊ : Il s’accorde en genre et en nombre avec le sujet (voir #3). 

 Si PPA : Voir #4 

 Si PPP : Voir #5 

 

3. Comment trouver le sujet? 

 Qui est-ce qui ou Qu’est-ce qui + Participe passé ? 

 

4. Si PPA : Il s’accorde en genre et en nombre avec le complément direct (CD) si, 

et seulement si, ce dernier est placé avant. 

 Pour trouver le CD : Sujet + Participe passé + Qui? Quoi? 

 Si la réponse au Qui? Quoi? est placée avant le PP, il s’agit d’un CD. 

On doit faire l’accord en genre et en nombre. Si le CD est placé 

après le PP, il n’y a pas d’accord. 

 Si la réponse au Qui? Quoi? est « à/de quelqu’un » ou « à/de 

quelque chose », il s’agit d’un complément indirect (CI). Il n’y a 

pas d’accord. 

 Si, selon le sens de la phrase, la question devrait plutôt être Où? 

Quand? ou Comment?, il s’agit d’un CI. Il n’y a pas d’accord. 

 

5. Si PPP : Les deux pronoms sont-ils nécessaires au sens du participe passé ? 

 Si oui : Il s’agit d’un PP essentiellement pronominal. Il s’accorde comme 

un PPÊ (voir #2 et #3). 

 Si non : Il s’agit d’un PP occasionnellement pronominal. Il s’accorde 

comme un PPA (voir #4). 


